

SIMPOSIO: MASONERÍA EN LA ERA DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Prospectiva 2050: Desafíos y Oportunidades

La finalidad del simposio es evaluar el impacto de la inteligencia artificial (IA) en la Masonería y la sociedad, destacando la definición de IA por la UNESCO en 2019 como máquinas que imitan funciones y características de la inteligencia humana.

La Masonería, que se basa en la supremacía del espíritu sobre la materia y en valores humanistas, enfrenta el desafío de adaptarse a la era de la IA, promoviendo la resiliencia, la innovación y el uso crítico de la información y la tecnología. Enfatiza la importancia de la reflexión filosófica, el análisis crítico y la creatividad para crear un futuro que respete los principios de la orden.

En el escenario actual, muchas personas consideran a la IA como una herramienta puramente material, diseñada para procesar datos y realizar tareas específicas. Desde esta perspectiva, la IA es una manifestación de la materia: circuitos, algoritmos y hardware que funcionan de manera eficiente para resolver problemas.

Por otro lado, existe un enfoque más "espiritual" que se centra en la ética, la creatividad y la conciencia. Aquí es donde surgen preguntas profundas sobre la naturaleza de la inteligencia y la posibilidad de que una máquina pueda tener algo que se asemeje a un "espíritu". ¿Puede una IA entender el arte, la empatía o la moralidad de la misma manera que lo hace un ser humano? ¿Qué sucederá cuando la IA supere a la inteligencia humana? Estas preguntas nos llevan a reflexionar sobre el futuro de la IA y su potencial para influir en nuestra sociedad.

En el futuro, podríamos ver un equilibrio entre estos dos enfoques. La IA podría evolucionar no solo para ser más eficiente en tareas materiales, sino también para interactuar con los humanos de manera que fomente la creatividad, la racionalidad y la conexión emocional. Basado en la dualidad y la complementariedad de los contrarios, esto podría abrir un diálogo sobre cómo queremos que la tecnología se integre en nuestras vidas, tanto en su capacidad

www.https://simposio.gldscz.com/



material como en su impacto en nuestro "espíritu" individual y colectivo. La historia juzgará si nuestros esfuerzos por mantener la esencia y los principios de nuestra orden fueron los correctos.

El simposio analizará tres ejes temáticos:

I. INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y FORMACIÓN MASONICA

En este eje temático se pretende explorar cómo la Inteligencia Artificial (IA), como herramienta de apoyo, en la actualidad está impactando en la formación masónica.

Se analizan tanto los riesgos de superficialidad y dependencia excesiva, como las oportunidades para complementar el aprendizaje y transformar la metodología de enseñanza. Se reflexiona sobre las tecnologías emergentes y el uso de la IA en las logias, buscando un equilibrio entre aprovechar las oportunidades que ofrece la tecnología y mantener la profundidad de la reflexión personal, característica de la Masonería. Es fundamental que la IA se utilice de manera ética y coherente para complementar, en lugar de reemplazar, la enseñanza y el aprendizaje tradicional en las logias masónicas.

II. EL FUTURO DE LA MASONERÍA: INTEGRANDO TRADICIÓN E INNOVACIÓN TECNOLÓGICA

El tema se centrará en la evolución de la inteligencia artificial (IA) en una prospectiva al año 2050, explorando cómo la IA, en sus niveles más avanzados, como la IA Generativa o la Superinteligencia, puede integrarse en la masonería como herramientas de apoyo y aliado estratégico que facilite la formación de sus miembros sin comprometer su esencia, valores y tradiciones fundamentales.

Se asume, el desafío de proponer los posibles escenarios que la Orden Masónica deberá afrontar, y cómo asegurar que la IA facilite y viabilice la transmisión de la tradición, complementándose con un mundo cada vez más tecnológico.

III. LA BRECHA DIGITAL Y EL RETO DE LA TRANSICIÓN GENERACIONAL



Este eje temático abordará la brecha digital generacional, ocasionada por el avance de la tecnología digital que tiene diversas dimensiones, evaluando las diferencias en cuanto a habilidades, uso y acceso a la tecnología que tienen los diversos grupos etarios que participan en las logias y en otras instancias sociales de la masonería.

Estas diferencias se hacen evidentes y afectan la comunicación y aprehensión de los valores entre las generaciones. El objetivo es proponer acciones para reducir la brecha y fomentar la inclusión de todos.

Es primordial reivindicar las virtudes rectoras de la fraternidad y la conducta masónica, como son la tolerancia y la comprensión, proponiendo estrategias creativas para gestionar la transición generacional, promoviendo el diálogo y el entendimiento, compatibilizando actitudes y comportamientos a través de una sinergia de voluntades mediante la empatía, el respeto y la colaboración de los hermanos de distintas generaciones, asegurando que la Masonería siga siendo un espacio inclusivo y relevante para todos.

El Simposio se realizará los días, viernes 18 y sábado 19 de julio de 2025, en los salones de la FEXPO de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.